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Газета выходит с декабря 1993 года

в номере: «…Необходимо ясно сознавать, что противостояние разрушающему дей-
ствию враждебных сил, уничтожающих духовные основы нашей жизни, 
пленяющих души наших современников и стремящихся развести народы 
исторической Руси по национальным квартирам, должно основываться в 
первую очередь на следовании Божественной воле, а также на сохранении 
внутреннего единства общества, на любви к Богу и друг к другу. В этом — 
залог достойного будущего нашего народа, и это единственный путь, на-
правленный на то, чтобы сохранить единство, любовь, взаимопонимание 
и доброе сотрудничество между народами Святой Руси».

Патриарх московский и всея руси Кирилл

С начала СВО мобилизовали 
соседа в селе Пощупово, потом 
сослуживца мужа, папу одно-
классника сына в Костинской 
школе… «Я тогда почувствовала 
необходимость помогать нашим 
ребятам-воинам, тем более 
что вскоре узнала их нужды из 
первых рук – ведь в сельской 
местности все знают друг друга», 
– рассказывает Алина.

Сначала по благословению 
священника Даниила Маслова 
она шила дома носилки для 
группы «Рука ангела» при Сре-
тенском храме г. Рыбное. Но 
как профессиональная швея-
закройщица Алина понимала, 
что может делать и что-то боль-
шее. К тому времени в соцсетях 
она познакомилась с органи-
затором группы «Шьём для 
наших» Элиной Патыковой. Эта 
мастерица создала выкройки 
одежды для бойцов и бесплатно 
предлагала ими пользоваться. 
Идею подхватили женщины из 
разных городов страны и даже 
из Белоруссии.

Всех откликнувшихся на это 
благое дело девушек из Ряза-
ни Элина Патыкова стала на-
правлять к Алине Кирилюк. С 
переписки началась совместная 
деятельность. Игумен Исаакий 
(Иванов), наместник Иоанно-
Богословского монастыря, при-
хожане которого – вся семья 
Алины, не только благословил 
её на организацию такой ря-
занской группы, но и стал вся-
чески помогать им: тканями, 
продуктами. Территориально 
базой группы стала Костинская 
школа, педагоги и учащиеся 
которой стали активными её 
участниками.

Уже за первый месяц деятель-
ности (а это был октябрь 2022 
года) мастерицы отшили и пере-
правили бойцам 69 комплектов 
одежды: снуды, толстовки, бала-
клавы, флисовые носки.

Женщины есть женщины – им 

хочется своих защитников не 
только одеть, но и накормить. 
Вскоре в группе появился кули-
нарный отдел: стали готовить 
сухие супы, борщи, молочные 
каши… Отдел возглавляет Эли-
на Нелина, которой помогают 
муж и дочери Аня и Настя. Бой-
цы очень любят такие «вкусные 
пакетики», изготовленные с 
любовью. На них всегда много 
заявок. Всего же в ассортименте 
их 25 наименований.

Кроме того, в группе «Шьём 
для наших» есть направление 
по изготовлению окопных све-
чей, носилок, сухого душа, ма-
скировочных сетей. Постоянно 
появляются заявки на что-то 
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свой путь. Молитва, проповедь, гитара…
оБразование. Чистые воды «Родника».
общее дело. Восстановить утраченное.
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советуем прочитать. «Благословенная Раифа».
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Два года волонтёрская группа «Шьём для наших» активно помогает нашим воинам 
на сво на самых разных направлениях. здесь собирают средства на лекарства, 
различные инструменты и многое другое, целыми семьями шьют, кроят, вяжут, 
плетут, готовят сухие супы. руководит этой группой алина Кирилюк, многодетная 
мама, которой дружно помогают её домочадцы: муж и дети (младшей дочке мире 
немногим больше годика).

новое. Сейчас, например, на 
антидроновые одеяла. Многие 
из изделий можно купить, но 
шить самим выходит раза в три 
дешевле. И за качество здесь 
отвечают. А что-то и вовсе ав-
торское ноу-хау – госпитальные 
трусы, штаны, шорты, подушеч-
ки, госпитальные мешочки для 
культей…

Большинство мастериц ра-
ботают дома, многим активно 
помогают родные, дети. В этом 
году на встрече, посвящённой 
второй годовщине работы, в 
новом штабе организации в 
Рязани награждали грамотами 
юных помощников: Артёма и 
Арсения Авдеевых, Аню и Настю 

Нелиных, Дмитрия Старикова, 
Серафиму и Матвея Чимпоеш, 
Полину и Софию Ворожбыт и 
других ребят.

В группе «Шьём для наших» 
люди разных профессий и воз-
растов. Есть и педагоги. Учитель 
начальных классов школы № 72 
Елена Шатава активно привлека-
ет к добровольческой помощи 
учителей и учеников не только 
своего класса, но и всей школы. 
Внук Слава – тоже постоянный 
помощник. Ему на дне рождения 
группы также вручили грамоту.

Заявок от наших бойцов, в 
основном рязанцев, приходит 
очень много. «Им наша помощь 
крайне нужна. Во всё, что мы 

ради нашей победы                      за наших делаем, мы вкладываем частич-
ку своего тепла и любви. Ребята 
это чувствуют и благодарят, 
– говорит Алина. – Мы будем 
рады принять в свои ряды но-
вых помощников. Вы нам очень 
нужны». Группу «Шьём для на-
ших» можно найти в телеграме.

Приближая нашу победу на 
СВО, восстанавливая справед-
ливость на наших исторических 
территориях, нам всем необхо-
димо помнить о событиях 1612 
года, вдохновляться умением 
наших предков, отбросив все 
обиды и собственные амбиции, 
объединиться в трудный час 
против врагов нашего государ-
ства.

Тогда народное ополчение 
под предводительством зем-
ского старосты Кузьмы Минина 
и князя Дмитрия Пожарского 
освободило Москву от поль-
ских интервентов. В честь этого 
события мы отмечаем один из 
значимых праздников страны – 
День народного единства.

Вытеснение поляков из Мо-
сквы тогда, по существу, означа-
ло завершение разрушительно-
го периода Смутного времени, 
начавшегося со времени смерти 
в 1584 году царя Иоанна Гроз-
ного. Воцарение на русском 
престоле первого из династии 
Романовых означало выход из 
глубокого кризиса московского 
государства.

Начало СВО, по сути, тоже 
можно назвать решительным, 
также с оружием в руках, вы-
ходом из многолетней зави-
симости России от внешнего 
вмешательства после распада 
Советского Союза.

Многочисленные волонтёр-
ские объединения, возникшие 
по всей стране, и есть та народ-
ная сила, которая по зову сердца 
встаёт на защиту интересов на-
шего государства, поддерживая 
наших славных воинов молитва-
ми, словом и делом.

Ирина евсИна

Алина Кирилюк с воином Андреем Мягким (позывной «Дрон»)
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наШа застУПнИца

4 ноября наша Русская Православная 
Церковь отмечает великий праздник – мы 
чествуем чудотворную Казанскую икону 
Пресвятой Богородицы. Мы прославляем 
Царицу Небесную за Ее великую помощь, 
которую получил русский народ, вся наша 
Русская земля в таком далеком и в то же 
время близком XVII веке.

В 1612 году русские воины, причем не 
регулярные войска, а ополчение, народ-
ные дружины, изгнали из сердца России, 
Московского Кремля, иноземных захват-
чиков – поляков, которые под предлогом 
заботы о законном руководстве Русской 
земли оккупировали Москву, Кремль, 
стремясь всецело подчинить себе русский 
народ. Но почему же возникли такие об-
стоятельства, когда Русь, великая и мощная 
держава, которая ранее только расширяла 
свои просторы, неоднократно сражалась 
и чаще всего успешно воевала со своими 
соседями, в этот раз пала и стала на какое-
то время жертвой захватчиков? Да потому 
что на Руси возникли нестроения, то, что 
мы называем Смутой. Умирает один царь, 
воцаряется другой, потом приходит один 
самозванец, а за ним и другой… Люди ока-
зались дезориентированы – кому верить, 
кого призвать царствовать на русский 
престол?

И результатом этой смуты в умах и 
сердцах стали трагические обстоятельства, 
когда захватчики вошли в сердце Русской 
земли. Но народным порывом под по-
кровительством Богородицы наш народ 
изгнал захватчиков, Смута прекратилась, 
и на несколько веков на нашей земле уста-
новилась относительная стабильность, 
Российское государство развивалось и 
народ в целом благоденствовал.

В этот день мы с особым усердием взы-
ваем к Пресвятой Богородице, чтобы Она 
и нас сегодня защитила от смуты, от ино-
земных врагов, от нестроений и даровала 
бы крепкий, прочный и неотъемлемый мир 
на просторах Русской земли.

Мы взываем к Пресвятой Богородице, 
воссылаем Ей наши молитвы. И важно не 
только молиться, но и делать всё для того, 
чтобы наш народ сплотился в едином 
порыве, едином движении, чтобы цели, 
стоящие пред нашим Отечеством, были 
достигнуты и чтобы Русь явила свое един-
ство. Но начинается оно в умах и сердцах 
нашего народа. И нет у нас другого пути и 
другого рецепта, иного заступления, кроме 
Бога и Его Пречистой Матери.

Дай Бог, чтобы наш народ осознал, к 
кому нужно взывать, за что нужно держать-
ся, к чему стремиться. Дай Бог, чтобы смуты 
в умах прекратились, народ наш объеди-
нился и долгожданный мир воцарился на 
просторах Святой Руси.

митрополит рязанский 
и михайловский марК

соработничество 
«рязанскому фонду помощи детям» – 5 лет

Благотворящие

Как правило, человек, который пере-
жил боль, тревогу за собственных детей, 
становится особенно чуток к страданиям 
других малышей и старается помочь, чем 
может. Пример тому Пресвятая Богоро-
дица – Мать убитого самой страшной 
казнью, распятого на кресте Сына Бо-
жьего. Именно к Ней в первую очередь 
обращаются матери, просящие помощи 
своим чадам, умоляя Её о ходатайстве 
перед Спасителем.

Так же просила о помощи своим сы-
новьям мама пятерых детей из Спасска 
Елена Чикина – сначала Михаилу, а потом 
и Петру, которому только исполнилось 
четыре года.

Суммы нужно было собирать очень 
большие, особенно для младшего маль-
чика. Приходилось обращаться в различ-
ные фонды, организовывать сборы. Но 
без помощи Божией, считают Елена и её 
муж Сергей, было бы практически невоз-
можно пережить навалившиеся на семью 
тяготы. Иногда было просто очевидно, что 
помощь идёт по молитвам к Спасителю и 
угодникам Божиим.

«Однажды мы с больным ребёнком 
приехали в Казанский Вышенский мона-
стырь, – рассказывает Елена. – К нам подо-
шёл мужчина и предложил свою помощь. 
Так как ребёнок был в маске, он понял, 
что мальчик болеет. Мы сказали об этом 
игумении, и она ответила, что от этого 
человека можно не бояться принимать 
помощь. Благодаря ему наш сын Миша 
смог выжить. Прошло какое-то время, и 
заболел наш младший сын Петя, у него 
обнаружили рак. Нам помогало большое 
количество добрых людей, и благодаря 
их помощи Петя смог вылечиться, сейчас 
он здоров».

В своё время болезнь четырёхлетнего 
Пети прогрессировала очень быстро, и 
нужно было за короткое время собрать 
большую сумму денег. К распростране-
нию информации подключились знако-
мые, родственники. Откликнулось около 
45 тысяч человек. Нужную сумму собрали, 
а оставшиеся средства стали основой 
Благотворительного фонда «Рязанский 
фонд помощи детям». Чикины очень 
благодарны людям, помогавшим их детям 
сохранить здоровье и жизнь, поэтому и 
решили сами помогать другим детям.

Фонд создан по благословению ми-
трополита Рязанского и Михайловского 
Марка и духовника семьи Чикиных, ныне 
почившего архимандрита Даниила (Во-
ронина). Учредителями его стали Елена 
и Сергей Чикины.

«Для нас это дело очень ответственное, 
мы памятуем слова Священного Писания: 
“Проклят творящий дело Божие с небре-
жением”. Для нас важно, чтобы те люди, 
которых мы вовлекаем в благотворитель-
ную деятельность и дела милосердия, 
делали это с радостью и добровольно, 
потому что доброхотно дающего любит 
Бог, – говорит Елена, она же и президент 
фонда. – Фонд родился из нашего опыта 
и веры в то, что мы можем друг другу по-
могать, что эта помощь действительно 
нужна и может выручать в самых трудных 
жизненных ситуациях».

День памяти почитаемых святых бла-

говерных князей Александра Невского и 
Даниила Московского, который отмечает-
ся 12 сентября, считается днём рождения 
фонда. В этот день пять лет назад он был 
официально зарегистрирован.

Название благотворительной орга-
низации говорит само за себя, основное 
направление здесь – это помощь детям, 
семьям с детьми в трудных жизненных 
ситуациях. 24 декабря 2019 
года фонд заключил дого-
вор о благотворительной 
помощи с Областной дет-
ской клинической больни-
цей им. Н. В. Дмитриевой. 

«Не всё финансируется 
государством, поэтому мы 
с государственной под-
держкой стараемся идти 
рука об руку. Там, где не 
хватает какого-то ресурса, 
мы всегда на подстраховке», 
– рассказывает Елена.

Активная команда фон-
да в лице его президента 
Елены Чикиной, директора 
по развитию Риммы Ценковой, членов 
совета фонда Сергея Чикина, Натальи 
Латыповой, Ирины Новиковой, Алёны 
Ионовой, многочисленные волонтёры 
и благотворители работают по многим 
направлениям: находят средства на меди-
цинские препараты, средства реабилита-
ции, оказывают помощь юным пациентам 
– сиротам, помогают родителям в уходе за 
детьми в тяжёлом состоянии, содействуют 
волонтёрским группам, организовывают 
праздники. Вся эта работа в Областной 
детской клинической больнице им. Н. В. 
Дмитриевой проводится в основном в 
онкологическом отделении и вот уже год 
во вновь созданном паллиативном.

Основной девиз фонда сегодня – сора-
ботничество. Его активисты понимают, что 
без соработничества с властями, меди-
цинскими организациями, духовенством 
и прессой благотворительному фонду 
просто невозможно существовать.

В работе «Рязанского фонда помощи 

детям» принимают активное участие 
многие приходы Рязанской епархии. 
Визитной карточкой фонда является бла-
готворительный проект «Ярмарка спасе-
ния», который благословил митрополит 
Рязанский и Михайловский Марк. В рам-
ках этого проекта совместно с храмами 

и монастырями Рязанской 
епархии проводятся благо-
творительные ярмарки. Для 
«Ярмарки спасения» друзья 
фонда передают безвоз-
мездно изделия ручной 
работы, а на ярмарках люди 
берут что-то себе на память 
и оставляют пожертвование. 
Обычно это находит пре-
красный отклик у прихожан.

Подшефные фонду отде-
ления больницы, так же как 
и другие, духовно окормля-
ет иерей Георгий Цветков, 
настоятель храма Космы и 
Дамиана в Областной кли-
нической больнице, которая 
территориально находится 
рядом. В детской больнице 
есть молитвенная комната-
часовня, которая освящена 
в честь иконы Божией Ма-
тери «Целительница». Здесь 
все нуждающиеся обраща-
ются к батюшке, который 
причащает детей и даже, 

бывает, крестит.
«У святителя Луки (Войно-Ясенецкого) 

есть книга, которая называется “Дух, душа 
и тело”. И по этим трём направлениям 
должна совершаться помощь, – сказал 
отец Георгий Цветков, поздравляя с пяти-
летием «Рязанский фонд помощи детям» 
на благотворительном концерте «Помога-
ем детям жить». – Это то, что необходимо 

каждому человеку, особенно в тяжёлых 
обстоятельствах. Я занимаюсь духовной 
помощью, душевной занимаются другие 
неравнодушные люди, и материальная 
помощь тоже осуществляется с помо-
щью Божией. Вообще всё доброе в мире 
совершается Богом. Если мы совершаем 
добрые дела, значит, мы с Богом, и благо-
словение Божие на нас пребывает».

Священник Павел Коньков также по-
здравил создателей и делателей фонда и 
пожелал им Божией помощи в будущих 
проектах.

Подарком для всех на празднике стало 
выступление ансамбля под руководством 
дирижёра Сергея Оселкова и песня в ис-
полнении команды фонда.

Создатели фонда благодарят всех 
своих помощников в благой деятель-
ности и приглашают присоединиться к 
его работе.

Ирина евсИна, фото автора

Елена и Сергей Чикины со старшим сыном
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– Батюшка, у вас уже был 
опыт катехизаторской работы 
с молодёжной аудиторией?

– Да, я уже встречался с неко-
торыми интересными формами 
деятельности рязанской право-
славной молодёжи, в каких-
то делах участвовал и сам. В 
годы учёбы в семинарии мы 
работали волонтёрами в лаге-
рях для старшеклассников. А в 
Иоанно-Кронштадтском храме, 
где я до этого служил, у меня 
было «добровольное поручение» 
– организация молодёжного со-
общества. Оно так и называлось 
– молодёжное общество в честь 
праведного Иоанна Кронштадт-
ского.

Сначала это были просто встре-
чи, на которых мы говорили о 
разных моментах церковной 
жизни – о богослужении, о Свя-
щенном Писании. Позднее мы до-
бавили мероприятия выездного 
характера. Потом появились так 
называемые квартирники – не-
формальные встречи, в центре 
которых была гитара, а иногда 
дело доходило до флейт и скри-
пок. Непринуждённая атмосфера 
очень ценилась всеми участника-
ми, как и возможность пообщать-
ся с пользой.

– вы вступаете в должность, 
как говорится, «не на пустом 
месте» – в молодёжном отделе 
рязанской епархии уже на-
работаны значительный опыт 
и традиции. Какие элементы 
этого опыта вы считаете осо-
бенно ценными?

– Все движения, объединения, 
которые были раньше, продол-
жают жить и существуют успеш-
но. То же молодёжное обще-
ство «Гранат» при Вознесенском 
храме. Ему уже 10 лет, ребята 
встречаются каждую среду – бе-
седуют о вере, о Боге, об истории 
Церкви, выезжают с концертами в 
социальные учреждения города 
и области. Коллективно посеща-
ют общероссийские фестивали 
христианской направленности, 
участвуют в Рождественских 
чтениях.

Интересно работает межвузов-
ский молодёжный миссионер-
ский отряд «Теограм», основан-
ный стараниями игумена Луки 
(Степанова). Батюшка задаёт 
все системные направления, а 
организовывают деятельность 
студенты. По четвергам – встречи 
в Татьянинском храме при РГУ, 
общение и богослужения, поезд-
ки по интернатам, собственные 
выездные мероприятия – экс-
курсии, паломничества, участие 
в студенческих научных конфе-
ренциях.

Сейчас для меня открытием 
становятся подростковые клу-
бы. Недавно я познакомился с 
«ВсеМiром», который организо-
ван в библиотеке в микрорайо-
не Дягилево, рядом с храмом 
Рождества Богородицы. При 

Николо-Ямском храме есть боль-
шое, со своей историей, военно-
патриотическое объединение 
– «Православные витязи», при 
епархиальной библиотеке – крае-
ведческое объединение «Став-
росъ». В Старожилове работает 
прекрасный клуб «Пересвет».

Наверняка какие-то уже су-
ществующие объединения ещё 
будут появляться в поле моего 
зрения. На странице молодёж-
ного отдела Рязанской епар-
хии ВКонтакте я написал пост, 
где описал все молодёжные 
объединения, которые знаю, и 
предложил желающим заявить о 
себе – мы с ними обязательно по-
знакомимся, расскажем 
об их деятельности.

На самом деле суще-
ствующие наработки 
– мощная поддержка. Я 
не старался здесь, ста-
рались другие – я вхожу 
в их труд. Очень ценным 
на сегодняшний день 
считаю отношение к 
священникам со сторо-
ны руководства многих 
школ, библиотек, самых 
разных заинтересован-
ных людей и организа-
ций, которые желают 
наладить сотрудниче-
ство с Церковью.

– Какие направле-
ния работы с молодё-
жью вы определяете 
как самые важные?

– Сейчас, конечно, очень важ-
на военно-патриотическая со-
ставляющая. И здесь большой 
движущей силой могут стать 
региональные проекты комитета 
по делам молодёжи Рязанской 
области «Патриотцентр» и «НВП-
лига», реализующиеся во всех 
муниципалитетах региона. Для 
нас ценно в этих проектах в том 
числе и то, что руководители раз-
ных направлений ратуют за ак-
тивное участие в мероприятиях 
священников. Большой светский 
проект для старшеклассников 
самими руководителями задуман 
с тем, чтобы православная со-
ставляющая стала нормой при 
формировании мировоззрения 
нашей молодёжи.

Второе крайне важное на-
правление работы с молодёжью 
– тема семьи, семейных ценно-
стей. Встречаясь со студентами, 
молодыми ребятами, мы часто 
спрашиваем: для чего нужна 
семья? Кто хочет иметь семью? 
Зачем вам это? Когда сбит прицел, 
многое видится в ложном свете. 
Сегодня окружением, рекламой, 
обществом многим привито по-
нимание, что счастье – это то же, 
что комфорт. За счастье легко 
принять сытость и спокойствие, 
но на самом деле это гораздо 

более наполненное понятие, его 
невозможно описать, пока не 
встанешь на этот путь.

– Действительно, в семье 
личному комфорту мешают 
все – и родители, и дети, и 
даже супруг(а). всем от тебя 
что-то надо. У всех какие-то 
проблемы. все вокруг только 
и делают, что покушаются на 
твоё уютное одиночество…

– Тут мы и подходим к главному. 
Любит человек не тогда, когда 
получает, а тогда, когда во что-то 
вкладывается, отдаёт, прилагает 
усилия, жертвует. Отсюда и есте-
ственное желание иметь детей, 
которые вообще-то основатель-

но лишают родителей комфорта.
Очень легко, продуктивно 

проходят подобные разговоры 
с активными ребятами, которым 
всегда хочется что-то делать 
самим. Им легко объяснить эту 
разницу. Есть какое-то дело, кото-
рое вы начали, – к примеру, отре-
монтировать и украсить кабинет. 
Пока вы всё это делали, вы устали. 
Была куча проблем, но вы это 
сделали! Отношение к кабинету 
изменилось – вы поняли, что он 
ваш, что он вам дорог. Если потом 
кто-то стену поцарапает – вам это 
уже не безразлично.

Вспомните любой ваш проект 
– легко было? Нет! А стоило того? 
Да! Именно этот опыт даёт семья. 
Чем больше мы вкладываемся 
в другого человека, тем более 
он становится для нас ценен. 
Можно и посредством притч по-
казать, что счастье гораздо выше 
комфорта. А дальше уже дело за 
осознанным выбором каждого 
– захочет человек напрягаться 
ради счастья своего и любимых 
людей или выберет спокойствие 
удобного дивана и всегда по-
слушный монитор…

Но на самом первом месте по 
важности в работе с молодёжью, 
конечно, должна быть молитва. 
Всё начинается с молитвы, и всё к 

молитва, проповедь, гитара…
ней должно приводить. И патрио-
тизм, и семья – это темы, на фоне 
которых можно говорить о самом 
главном. Слово священника тем 
и отличается от слов педагога, 
чиновника, командира, любого 
другого специалиста, что оно 
должно приводить к разговору о 
вечном, о Боге, о богослужении, 
о молитве, о таинствах. К молитве 
должны приводить любые заня-
тия и разговоры с молодёжью. 
Тогда и сам Бог будет помогать 
вставать на нужные рельсы и вы-
бирать правильные ориентиры.

– Планируете ли вы разви-
вать сотрудничество епархи-
ального молодёжного отдела 

с правительствен-
ными структурами 
региона, отвечаю-
щими за молодёж-
ную политику?

– Да, мы встре-
чались с председа-
телем областного 
комитета по делам 
молодёжи Витали-
ем Владимирови-
чем Косачёвым. Он 
очень приветливый 
и со вниманием от-
нёсся к нашему раз-
говору. Уже после 
первой встречи у 
меня были готовы 
запросы от органи-
зации «Движение 
первых», мы успели 
побывать в несколь-

ких лагерях, удалось познако-
миться и с лагерем «Профессио-
нал» для студентов колледжей. 
Запланированы и другие встречи.

 Я даже был несколько удивлён 
тому, как нас встречали в област-
ных лагерях молодёжного актива: 
противления, непонимания не 
было. Конечно, эта аудитория 
всегда открыта чему-то новому – 
знакомствам, задачам, действию. 
Почему бы и священника не по-
слушать, тем более что можно 
и вопросы позадавать, причём 
самые разные, даже каверзные. 
Ответы на каверзные вопросы 
и юмор делают атмосферу осо-
бенно дружеской и продуктив-
ной. Ну а если в ход идёт гитара, 
совместная песня помогает и 
познакомиться, и план взаимо-
действия наметить, и обозначить 
направления совместных усилий. 

В итоге обе стороны высказа-
лись за сотрудничество. Лишь 
бы хватило бы рук, времени, 
здоровья, чтобы оно сложилось 
плодотворным, полезным и со-
зидательным.

– Какие форматы работы с 
молодёжью вы считаете се-
годня наиболее продуктивны-
ми? Что важнее: яркая подача 
контента в соцсетях, лекции и 
беседы «глядя в глаза аудито-

                      свой путь

в работе с молодёжью инструментов много. так считает клирик Крестовоздвиженского храма рязани иерей Даниил маслов 
– новый председатель молодёжного отдела рязанской епархии.

рии» или какой-то чисто прак-
тический «движ»?

– Нужно всё и сразу, как гово-
рится в Писании: «Сие надлежа-
ло делать, и того не оставлять». 
Молодёжь любит разнообразие. 
Есть, конечно, смещение в сто-
рону виртуального общения. 
«Практический движ» хорош 
не только тем, что отвлекает от 
экранов, он наглядно показыва-
ет, насколько же здорово что-то 
делать – вместе, своими руками, 
живое и полезное, например, как 
у Максима Кузнецова в проекте 
«Будем искать». Удивительно, но, 
таская кирпичи у разрушенного 
храма, узнаёшь людей так, как ни-
когда не узнаешь их в интернете.

– новые времена несут но-
вые вызовы. растёт число 
молодёжных субкультур, кото-
рые по деструктивности своего 
влияния могут, наверное, и с 
сектами посоперничать, хотя 
по сути вроде бы не являются 
религиозными. Что вы думаете 
о квадроберах?

– Всё верно, это не просто 
детские шалости. Это системная 
субкультура, которая наносит 
системный вред. Детям понра-
вилось быть кошечками и собач-
ками – и вдруг во всех магазинах 
появились маски, хвосты, по-
водки, ошейники, корм для ква-
дроберов и даже… специалисты, 
которые всему этому обучают. 
Эта субкультура не кустарного 
производства, а промышленного, 
системного, она профессиональ-
но подогрета. И начало этого 
движения не случайно совпало 
по времени с запрещением на 
законодательном уровне про-
паганды ЛГБТ. Проект нацелен на 
взрослых и детей одновременно. 
Не дай Бог отправить ребёнка на 
фестиваль квадроберов.

– на чью помощь вы плани-
руете опираться при органи-
зации работы?

– В Рязани много молодых и ин-
тересных священников. Хотелось 
бы, чтобы отдел стал не просто от-
делом, но связкой единомышлен-
ников, готовых на действительно 
общий «движ». Надежда и на во-
лонтёрское ядро ребят, готовых 
во славу Божью послужить полез-
ному делу: написать интересный 
пост, съездить куда-то на машине, 
провести мастер-класс. У Бога 
есть эти люди, надо молиться. 
Дай Бог мудрости, чтобы со всеми 
взаимодействовать, никого не 
смущая и не огорчая…

– в заключение нашей бе-
седы что вы хотите сказать 
родителям юношей и девушек?

– Молитесь за своих ребят и 
девчат. Особенно за подрост-
ков…

Беседовала Ирина матвеева
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Чистые воды «родника»
в октябре этого года детскому развивающему центру «родник» исполняется 10 лет. оглядываясь назад и оценивая 

наш путь, радостно осознавать, что мы являемся частью огромной водной артерии – образовательной системы «русская 
классическая школа», основанной на христианских ценностях и русской культурной традиции образования.

сейчас уже более тысячи школ в разных уголках мира обучают своих детей по этой программе. в основном это 
православные гимназии, в том числе и наша рязанская, или небольшие семейные классы и центры. но каждый год нас 
становится всё больше и больше.

«В начале было слово…» – именно эти 
строки из Евангелия от Иоанна приходят 
на ум, потому что началось всё в 2006 
году со слова пастыря. Тогда я проходила 
курсы по Основам православной культу-
ры, где познакомилась с замечательным 
священником протоиереем Сергием 
Рыбаковым. Мы обсуждали проблемы 
школы и сетовали, что нет хороших 
школьных программ. Вот тогда батюш-
ка и рассказал нам об альтернативе из 
Екатеринбурга – «Русской классической 
школе». Семечко было посеяно…

А дальше была активная деятельность 
в общественной организации «Роди-
тельское собрание», где я нашла много 
единомышленников, неравнодушных 
людей, родителей, болеющих не только 
за своих детей, но и в целом за наше 
будущее. Судьбоносными оказались 
встречи с автором детских книг Любовью 
Кантаржи, председателем «Родительско-
го собрания» Дмитрием Смирновым, с 
Татьяной и Александром Сбруевыми, Ар-
туром Атакишиевым и главным редакто-
ром газеты «Благовест» Ириной Евсиной. 
Мы были не просто единомышленника-
ми, но старались и на практике помогать 
друг другу. Именно их дети и внуки стали 
первыми учениками по программе РКШ, 
а некоторые стали ещё и педагогами в 
«Роднике». Это был период, когда семя, 
чтобы прорасти, должно было дозреть, 
а почва – удобриться.

И только в июне 2014 года я позна-
комилась с разработчиками «Русской 
классической школы» на семинаре, 
организованном протоиереем Сергием 
и нашим «Родительским собранием». 
Мероприятие проходило в РГУ, было 
много участников из разных городов 
России, которые уже работали или толь-
ко собирались работать по программе 
РКШ. Никогда не забуду потрясающее 
выступление Игоря Петровича Костенко 
о том, как развивалось математическое 
образование в СССР. А потом был инте-
ресный мозговой штурм, где нужно было 
по различным критериям сравнить со-
временные учебники с учебниками РКШ. 
Как только я взяла их в руки, поняла, что 
хочу учить детей именно по ним.

Незабываемое выступление идейного 
руководителя и разработчика РКШ, мамы 
шестерых детей Татьяны Анатольевны 
Алтушкиной откликнулось во мне так 
сильно, как будто я встретила родствен-
ную душу. В какой-то момент мы с ней 
заговорили, и это был разговор двух мам, 
учителей, ровесниц, было ощущение, что 
мы знаем друг друга много лет. А потом 
говорила Ирина Анатольевна Горячева, 
разработчик блока словесности, которая 
«осовременила» учебники К. Д. Ушинско-
го, филигранно вписав их в общую систе-
му. Эмоции переполняли. На тот момент 
мой старший сын уже окончил школу, 
старшая дочь переходила в 10-й класс, 
а младшей должно было исполниться 
пять лет. Я поняла, что хочу учить её по 
«Русской классической школе». После 
семинара ко мне подошёл отец Сергий 
и спросил, что я думаю делать. Я ему от-
ветила, что пока ещё не знаю, но точно 
нашла именно то, что искала.

Переварила всю информацию, успо-
коилась, посоветовалась с супругом и 
приняла решение начать с подготовки 
к школе. Батюшка, узнав об этом, благо-
словил меня. И уже через три месяца, в 

октябре, состоялось открытие детского 
развивающего центра «Родник». Назва-
ние пришло мне на ум как образ начала, 
источника. Я тогда даже расшифровала 
это слово по буквам: «Радость Открытия, 
Достижения Нового, Истины, Красоты». 
По сути, это стало нашим девизом. И вот 
наш «Родник» зажурчал, начал напол-
няться живой водой. Появились первые 
учителя, родители и воспитанники. Было 
очень сложно без опыта работы руково-
дителем, ещё не знали всех тонкостей 
преподавания по РКШ, но было огром-
ное желание делать достойное дело, 
перейти от слов критики к конкретным 
действиям. Ещё были единомышленни-
ки, подруги, которые поверили мне и 
влюбились в программу РКШ: Наталья 
Владимировна Федосеева и Ирина Алек-
сандровна Мурушкина – первые учителя 
в нашем городе, начавшие работать по 
этой системе.

Бывало и такое, что сначала к нам в 
центр родители приводили своих детей, 
а потом сами оставались в нём работать 
педагогами. Через нас прошли десятки 
ребят, начиная с подготовки и плавно 
переходя в школу. Отрадно, что в не-
которых семьях сначала у нас учились 
старшие дети, а сейчас учатся младшие 
– уже двое и даже трое. Значит, очень 
высока степень доверия к нам, и роди-
тели находят финансовую возможность, 
понимая ценность тех знаний, которые 
получают их дети.

Каждый год, сдавая итоговую атте-
стацию за очередной учебный год, мы 
слышим высокую оценку от коллег-
учителей рязанского Свободного лицея. 
Они отмечают хорошие знания наших 
ребят, как они умеют рассуждать, какая у 
них хорошая речь, как они свободно вы-
ражают свои мысли. Мы очень надеемся, 
что эту высокую планку в обучении они 
перенесут и в дальнейшую профессио-
нальную жизнь.

Система РКШ нацелена не только на 
обучение, но и на воспитание. То есть в 

полной мере происходит образование 
(от слова «образ») – становление лич-
ности, формирование мировоззрения. 
И это очень ценно.

Со временем наш «Родник» стал уже 
полноводной речкой, иногда бурлящей, 
когда сталкиваемся с препятствиями 
на своём пути. В неё вливаются другие 
ручейки – новые воспитанники, или на-
оборот, вдруг какой-то ручеёк побежал 
и зажил своей жизнью – это те ребята, 
которые по разным причинам уже не 
учатся у нас, но в них есть частичка от 
«Родника». Эта речка стремится к боль-
шому океану, но очень важно, чтобы её 
чистые родниковые воды сохраняли 
свою прохладу и оставались уникальны-
ми в мировом океане жизни.

наталья ларИна,
директор детского 

развивающего центра «Родник»

«Русская классическая школа» явля-
ется особо ценным современным обра-
зовательным учреждением, в котором 
воплощаются традиции русской дорево-
люционной и советской педагогики. Пре-
красно, что помимо замечательных про-
грамм по математике, русскому языку и 
литературе РКШ предлагает учащимся 
духовный и нравственный компоненты 
воспитания, классический подход к исто-
рии и обществознанию, основанный на 
православном мировоззрении.

Весь коллектив центра «Родник» по-
здравляю с десятилетием служения на 
благом поприще просвещения! Желаю и 
далее коллективу учащих и учащихся, а 
также их родителей в чистоте и цело-
мудрии высоко нести знамя РКШ. Дай Бог 
всем вам здоровья, духовной крепости и 
душевной бодрости на многая и благая 
лета!

Протоиерей сергий рЫБаКов

Познакомившись с Натальей Нико-
лаевной на встречах «Родительского 

оБразование

собрания», я была счастлива узнать о её 
решении организовать в Рязани обучение 
детей по программе «Русской классиче-
ской школы». Детский центр «Родник» 
стал важным местом для нашей семьи. 
Средний сын (кстати, ровесник Центра) 
учится там в 4-м классе, младший гото-
вится к школе на подготовительных 
занятиях, а старшая дочь и я преподаём 
английский язык.

Миссия «Родника» шире, чем просто 
дать хорошее, качественное образова-
ние. Центр является по-настоящему 
родным, уютным местом, где дети не 
только получают знания, но и овладе-
вают умением серьёзного, разумного 
общения, а также приобретают навык 
выстраивания отношений в разново-
зрастном коллективе. В доброжела-
тельной среде единомышленников 
детские таланты раскрываются в 
полной мере.

татьяна сБрУева

К обучению по программе РКШ я шла не 
один год. Старшие дети учились в обще-
образовательной школе. Уже тогда я об-
ратила внимание на то, что учебники по 
качеству существенно отличались от 
тех, по которым училась я сама. Были и 
слёзы, и засиживались дети над уроками 
допоздна…

Я попробовала обучать своих млад-
ших детей по советским учебникам, но 
в них не хватало христианской основы. 
Достаточно долго я искала свой идеал, 
пока не познакомилась с Натальей Ни-
колаевной Лариной, которая мне посо-
ветовала познакомиться с учебниками 
РКШ.

Первоначально мои дети учились по 
программе РКШ на дому, ежегодно сдавая 
аттестацию в Москве. Но чем старше 
становились мои ученики, тем сложнее 
мне было всё охватывать самой, нужна 
была помощь профессионалов. 

Долгое время наша семья жила за 
городом, но тут мы переехали в Рязань, 
и наших детей буквально подхватили 
на крыльях педагоги «Родника». Какое же 
это было облегчение! Я знаю, что мои 
дети в надёжных руках. Они продолжают 
осваивать школьную программу и приоб-
рели дружную школьную семью. Каждый 
из учителей является профессионалом 
и энтузиастом своего дела, любящим 
своих учеников. Дети без преувеличения 
бегут в школу с удовольствием. Для них 
«Родник» стал таким оазисом, остров-
ком радости и знаний, где они учатся 
не только основным предметам, но и 
уважению, благодарности, патриотиз-
му, бережному отношению к традици-
ям нашей страны, людям. Благодаря 
мягкому водительству учителей дети 
обретают силу, надежду, что смогут 
принести пользу Отечеству, а также 
учатся любви к ближнему.

анна Кованева, 
мама шестерых детей
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восстановить утраченное
грустно и больно смотреть на святыню, которая ныне всеми забыта, хочется хоть чем-нибудь 

помочь. Для этого и возник наш проект «Будем искать!», который уже несколько лет занимается 
деятельностью по сохранению недействующих храмов рязанской области.

углу лежит чайник, моло-
дость которого пришлась 
на середину прошлого 

века, неподалёку колченогий 
стол, невесть кем и когда прине-
сённый сюда, а рядом уже гости 
из нынешних дней – пара смы-
тых алюминиевых банок из-под 
«энергетиков». Битый кирпич 
щедро покрывает полы – неког-
да он находился в кровле, но ат-
мосферные осадки потревожили 
его, заставив покинуть привыч-
ное место. Теперь в крыше зияют 
дыры, дождь и снег уже ничто не 
сдерживает, и они продолжают 
свою разрушительную работу, 
размывая покрытие пола и под-
тачивая основания стен. Хотя 
пол и так уже пострадал немало: 
его яростно перерыли «чёрные 
археологи», мечтающие найти 
здесь несметные сокровища. 
Со стены печально смотрит ис-
тёртый лик святого подвижника, 
когда-то его хотели закрасить, 
да поленились, а может, просто 
нашли краске иное применение.

Примерно такая картина от-
крывается взгляду в типичном 
заброшенном храме, закрытом 
и поруганном в советское время. 
Их много, в Рязанской области 
насчитывается порядка 200, но 
это количество неуклонно со-
кращается. Со временем многие 
храмы, особенно деревянные, 
полностью разрушаются, и толь-
ко старые карты хранят теперь 
местоположение тех храмов, а на 
их месте произрастают сорные 
травы да кусты.

Первоначально мы хотели 
просто сделать фото- и виде-
осъёмку всех недействующих 
церквей региона, но вскоре 
начали проводить субботники 
в храмах, помогать местным 
жителям организоваться, чтобы 
начать восстановительные рабо-
ты. На основе архивных данных 
пишем исторические справки по 
каждому храму, ведём сообще-
ство ВКонтакте и наполняем 
материалами сайт...

езбожный период оста-
вил после себя руины 
вместо величественных 

домов Божиих, ситуация была 
одинаковая по всей стране. 90-е 
годы ознаменовались бурной 
реставрацией уцелевших церк-
вей. Тогда люди на местах горели 
энтузиазмом восстановить утра-
ченное, многие предпринимате-
ли тех лет охотно откликались 
на подобные инициативы и по-
могали благому делу.

Ныне дело уже обстоит не-
сколько иначе, процесс восста-
новления храмов замедлился. 
Отчасти это объяснимо тем, что в 
тех населённых пунктах, где мно-
голюдно и в своё время нашлись 
люди, готовые посвятить себя 
делу реставрации поруганных 
святынь, храмы уже восстанов-
лены и идёт полноценная при-
ходская жизнь, а малолюдным и 

«дачным» сёлам просто не под 
силу восстановить церковь, даже 
если у отдельных жителей есть 
подобное желание. К тому же и 
бизнес уже не столь активно по-
могает реставрации, и это тоже 
объяснимо: многие предпри-
ниматели оказывают поддержку 
нашим бойцам на СВО. Иные же 
поверили либеральным писа-
кам о баснословных богатствах 
Церкви и не видят смысла в по-
мощи храмам, а кто-то просто 
далёк от любой благотворитель-
ности… Так что сейчас берутся 
за восстановление церквей 
люди крайне незаурядные, в 
которых по-настоящему горит 
огонь веры. Как правило, они 
отлично понимают, что никакой 
реальной поддержки не будет, 
а вот проблем и всяческих ис-
кушений, напротив, окажется в 
избытке. И здесь особо важно 
подчеркнуть, что такие люди 
всё равно находятся… Мы же, в 
свою очередь, стараемся хотя бы 
на первом этапе помочь таким 
людям делом и советом.

Нынешний сезон у нас выдался 
очень плодотворным. Весной мы 
отправились в небольшое село 
Дмитриево, расположенное на 
окраине Скопинского района. 
Здесь Татьяна Якуба, предки ко-
торой некогда стояли у истоков 
местного Архангельского храма, 
решила начать его возрождение.

Сама Татьяна живёт в Москве, 
но тем не менее имеет твёрдое 
желание отреставрировать сель-
скую церковь. Она обратилась к 
нам с просьбой приехать на пер-
вый организованный субботник, 
что мы и не преминули сделать. 
Несмотря на то, что в Дмитриеве 
сейчас очень немного постоянно 
проживающих, на субботник со-
бралось немало людей: пришли 
и местные, и волонтёры из Мо-
сквы и Рязани, также не остались 
в стороне добровольцы из со-
седних сёл.

Здесь особо хочется отметить 
Петра Васильевича Кондрашки-

на, который уже много лет весь-
ма успешно восстанавливает 
храм в селе Чурики, но при этом 
не отказывает в братской по-
мощи и жителям соседних насе-
лённых пунктов, которые только-
только встают на этот непростой 
путь. Дружными усилиями в тот 
день мы сделали уборку внутри 
храма, а снаружи была удалена 
сорная растительность. Тем са-
мым был совершён первый шаг 
к будущему возрождению храма, 
которое, хочется верить, непре-
менно случится. Предпосылки 
для этого есть, Татьяна со своей 
командой впоследствии провела 
и второй субботник, в котором 
мы уже не участвовали.

ной раз наши выезды 
были очень многолюдны-
ми, а бывало, что и вдво-

ём приходилось потрудиться. К 
примеру, в уборке Успенского 
храма в селе Дятлово Рязанского 
района должны были участво-
вать волонтёры из Москвы, а мы 
должны были только показать 
им храм и помочь в организа-
ции работ, поэтому мы не стали 
широко анонсировать выезд и 
приглашать народ. Однако по 
определённым причинам мо-
сквичи не смогли приехать, а мы 
об этом узнали непосредственно 
в день субботника. Отменять и 

переносить мы ничего не стали, 
так как уже была договорён-
ность со священником Дими-
трием Питерским о проведении 
в храме молебна.

Что ж, взяли инвентарь да 
поехали вдвоём и неплохо по-
трудились в тот день: покосили 
траву, опилили кустарник и 
сорные деревья, росшие рядом 
с храмом, подобрали битый 
кирпич внутри, а потом уже 
и на молебне помолились с 
подъехавшим отцом Димитрием. 
В следующем году планируем по-
вторить мероприятие, тем более 
что храм там очень интересный. 
Некогда в нём крестили буду-
щего архимандрита Донского 
монастыря Даниила (Сарычева), 
которого многие почитали как 
духоносного старца.

По-разному приводит людей 
Господь к делу возрождения 
храмов. Так, Николай Зимин 
просто искал свои корни, изучал 
биографии родственников и 
обнаружил, что его предок, бу-
дучи состоятельным купцом, по-
строил храм в селе Мотовилово 
Захаровского района, который 
был освящён в честь Николая 
Чудотворца. Поехал Николай на 
землю предков, а там картина 
оказалась безрадостной: в селе, 
некогда многолюдном, остался 
едва ли десяток домов, дорога 
грунтовая, после дождя есть не-
малый шанс застрять намертво. 

Храм в советское время исполь-
зовался под зернохранилище 
местным колхозом, а ныне стал 
пристанищем голубей да прочих 
пернатых, зияет дырами кровля, 
окна битым кирпичом заложены, 
словом, малопривлекательное 
зрелище.

Иной бы развернулся да уехал 
восвояси безвозвратно, а Ни-
колай вернулся, да не один, а с 
группой родственников, друзей 
и волонтёров с целью органи-
зовать грандиозную уборку. Мы 
также не остались в стороне и 
теперь с уверенностью можем 
сказать, что это был один из са-

мых больших и наиболее хорошо 
организованных субботников. 
Потрудились отлично, начало 
делу положено. В следующем 
году Николай планирует уже 
полноценное восстановление 
храма, освящённого в честь 
его небесного покровителя. А 
там, глядишь, и село начнёт воз-
рождаться, подобные примеры 
имеются.

бычно мы проводим во-
лонтёрские выезды в 
летний период, ведь 

это время отпусков и каникул, 
а значит, гораздо удобнее вы-
кроить время для поездки. Да и 
погода благоволит такого рода 
деятельности, ведь куда прият-
нее работать, когда сухо и тепло, 
нежели мокнуть под моросящим 
дождиком, хоть и для благой 
цели… Однако в этом году лето 
неожиданно добавило себе ме-
сяц вне положенного срока, весь 
сентябрь по погодным условиям 
мало чем отличался от августа. 
Вот мы и решили напоследок 
поработать в недействующем 
храме во имя апостола Иоанна 
Богослова, расположенном в 
селе Подлесное Рязанского рай-
она, куда протоиерей Вячеслав 
Штанько, который курирует дан-
ный храм, давно нас приглашал.

Хотя Подлесное находится не-
подалёку от Рязани, но дорога 
туда – настоящее испытание для 
водителей. Нам очень повезло, 
что давно не было дождей, иначе 
туда можно проехать только на 
тракторе… Сводный десант из 
рязанских и михайловских во-
лонтёров и местных жителей под 
руководством опытного отца 
Вячеслава и бессменного Петра 
Васильевича Кондрашкина тво-
рил в тот день настоящие чудеса.

К слову сказать, руководители 
не только мудро распоряжались, 
благо они имеют огромный 
опыт в подобных делах, но и 
сами трудились не покладая 
рук, воодушевляя всех своим 
примером. Окрестности храма 
были подчистую лишены сорных 
деревьев, кустарников и травы, 
а внутри храма были собраны 
и вывезены горы мусора, на-
копленного за годы запустения. 
По доброй традиции закончили 
мероприятие совместной тра-
пезой, которая в этот раз была 
особенно обильной и вкусной.

Так завершился сезон, но не 
наша деятельность, её мы, даст 
Бог, продолжим и в следующем 
году. Приглашаем всех желаю-
щих присоединиться и само-
лично убедиться, сколь благо-
датным является дело помощи 
в возрождении храмов Божиих. 
Сейчас ещё время для этого есть, 
но оно стремительно сокраща-
ется. Думается, что в данном 
случае стоит опираться на опыт 
наших предков – они не ждали 
помощи со стороны, а собира-
лись вместе и делали сами.

После субботника в храме села Подлесное

На субботнике в храме села Дмитриево

В
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общее дело

максим КУзнецов, 
фото автора
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Игумения сергия (масляе-
ва):

– Господь постоянно приводил 
к нам помощников. Мы только 
удивлялись, как нас люди на-
ходили на таком пустыре среди 
бурьяна. Дорог не было, кругом 
трава по колено. Однажды ко-
пались на огороде, поливали 
грядки. Вдруг парень какой-то 
подошёл. Откуда, думаю, он 
взялся?

– Давайте я помогу вам.
– Да не надо, спасибо, – отве-

чали мы с опаской. Побаивались 
всё-таки незнакомцев. А парень 
очень искренне снова стал по-
мощь предлагать. Взял лопату 
и давай грядки копать. Валерий 
оказался мастером на все руки, 
помог воду к огороду подвести, 
так называемый арычок сделал, 
а то мы ведрами её носили из 
родника. Несколько лет прожил 
у нас трудником.

Через некоторое время два 
брата, Гриша и Володя, забрели 
к нам пешком из Рязани. Глядя на 
них, глубоко вздохнула. Волосы 
торчком, глаза отёкшие, лица 
опухшие, но вид смиренный и 
в то же время подозрительный. 
Что с такими «фруктами» делать? 
Мы предупредили их строго, 
что у нас распивать спиртное 
нельзя. Парни заверили, что 
будут стараться вести трезвый 
образ жизни. И действительно, 
трудились у нас несколько лет 
жертвенно и добросовестно во 
славу Божию. Жили в старом 
вагончике, который нам добрые 
люди пожертвовали.

Чудесным образом монастырь 
подключили к природному газу. 
Зимой мы обычно топили печку. 
Вечером кочегарили, а к утру 
всё остывало, просыпались как 
в леднике. Пошли в Горгаз. Нам 
сразу отказали, сославшись на 
то, что необходимо делать про-
кол под дорогой федерального 
значения. А это огромные за-
траты. Мы отпустили мечту о 
газовом отоплении. И с печкой 
жить можно.

Прихожанкой нашего мона-
стыря была Валентина Сергеев-
на Фролова, Царствие ей Небес-
ное! Она работала бухгалтером 
в филиале Горгаза, расположен-
ном недалеко от Чёрной горы. 
Мы спросили у неё: действитель-
но ли невозможно провести нам 
газ или в главном управлении 
Горгаза просто не хотят нам по-
мочь? Мы ведь в технических 
вопросах ничего не понимали. 
Валентина Сергеевна обещала 
поговорить с руководителем 
филиала Владимиром Михайло-
вичем Покровским. Фамилия-то 
какая промыслительная! Кол-
лектив у них трудился малень-
кий, но дружный. Впоследствии 
оказалось, что провести газ к 
монастырю можно. Рабочие 
проложили трубу вдоль кладби-
ща. Владимир Михайлович по-
содействовал в этом вопросе. И 

Продолжение материала об удивительной истории возрождения Покровского женского монастыря, 
расположенного недалеко от города михайлова. начало в № 10 (370) 2024 г.

денег с нас взяли сравнительно 
немного.

Со временем монастырь обу-
страивался, и начали приходить 
мысли о возможности возведе-
ния Покровского собора. С 1954 
года, когда его разрушили, на 
этом месте оставался небольшой 
земляной холм, поросший высо-
кой травой. Очевидцы рассказы-
вали, что богоборцы взрывали 
собор несколько раз. Страшное 
и горькое было зрелище. Закла-
дывали огромное количество 
взрывчатки по периметру всего 
храма. После первого взрыва 
стены лишь задрожали, после 
второго – разрушились, но оста-
лась стоять стена центрального 
алтаря с большой иконой Вос-
кресшего Господа на Горнем 
месте. Следующий взрыв раз-
рушил и её.

Н и к а к и х  м а т е р и а л ь н ы х 
средств для возрождения святы-
ни у нас не было. Была лишь вера 
и упование на помощь Божию. 
Пришлось приложить немало 
сил и времени, чтобы вручную 
лопатами расчистить подзем-
ный фундамент. Благо в этом 
нелёгком деле всё лето 2004 
года активно помогали прихо-
жане обители. Потом пригласили 
специалистов-строителей, чтобы 
оценить состояние фундамента. 
Он оказался практически целым, 
в двух местах только были боль-
шие пробоины от взрывчатки. 
Так что на нём можно было смело 
возводить храм.

2 июля 2005 года архиепи-
скоп Рязанский и Касимовский 
Павел совершил освящение 
закладного камня на месте бу-
дущего собора. С этого времени 
начались строительные работы, 
которые из-за нехватки средств 
растянулись на долгие годы. Но 
всё же чудным образом пред-
стательством Богородицы и, 
несомненно, только милостью 

Божией удалось возвести вели-
чественный соборный храм. Он 
восстановлен по старым фото-
графиям в прежних архитектур-
ных формах.

Хотели расписать собор. По-
звонили в одну из московских 
иконописных мастерских, чтобы 
узнать примерную стоимость 
работ. Нам назвали такую сумму 
за проект, что мы поблагодари-
ли, положили трубку и поняли, 
что вопрос исчерпан. Цены 
для нас оказались заоблачные 
и совершенно неприемлемые. 
Ездила к нам в монастырь ба-
бушка Наталия из Черноголовки 
Московской области. Она очень 
почитала икону Божией Матери 
«Взыскание погибших». Однаж-
ды приехала и спросила:

– Ну что, вы собор-то будете 
расписывать?

– Хотели, но это дорого, – от-
ветили мы вежливо на её любо-
пытство.

К нашему большому удивле-
нию, в свой следующий приезд 
бабушка Наталия привезла с со-
бой двух девушек-иконописцев 
как раз из той мастерской, в 
которую мы звонили. Вот как 
чудесно совпало! Они согласи-
лись расписать собор в частном 
порядке. Устно обсудили с нами 
детали будущих росписей и при-
ступили к работе. Расписывали 
храм достаточно долго, пример-
но два года. Мы постепенно со-
бирали небольшие суммы денег 
и частями выплачивали им.

молИтесь – 
не ленИтесь

Инокиня евпраксия (Попо-
ва):

– Вспоминаю 2014 год, был 
проездом и остановился на 
ночлег в нашей обители монах 
сербского афонского монастыря 

Хиландар отец Иоанн. Был с ним 
список с чудотворной иконы 
«Млекопитательница» со Святой 
Горы Афон. После вечернего 
правила стали ключом закры-
вать большой деревянный храм, 
где поставили икону, а замок не 
работает. Сломался неожидан-
но. Время близилось к ночи. 
Сёстры принесли инструменты, 
пытались починить, пыхтели, 
пыхтели, но безуспешно. И вдруг 
нас осенило, что это Матерь 
Божия оставляет нас в храме 
помолиться. Вечером, выходя 
из храма, подумали, что хорошо 
бы остаться на ночь, акафист 
почитать, но подустали за день и 
поленились. Осознали свою не-
мощь, стали просить прощения 
у Богородицы и решили всё-таки 
остаться в храме, читать акафист. 
И замок, как ни в чём не бывало, 
сразу заработал. Это было явное 
чудо.

«всяКое ДЫханИе 
Да хвалИт госПоДа»

монахиня саломия (асау-
ляк):

– У меня было послушание на 
скотном дворе. Помню, жила у 
нас коза очень умная. Мы утром с 
сёстрами выходили на поле скот 
пасти. Читали утреннее правило. 
В этот момент коза подходила к 
нам, до конца слушала молитвы и 
уходила. Мы удивлялись, как же 
она знает, что молитвы утренние 
закончились. Это повторялось 
изо дня в день. Когда стадо от-
дыхало, мы тоже садились на 
травку и, бывало, засыпали на 
свежем воздухе. Только коровы 
начинали разбредаться, как ко-
зочка нас тут же будила звонким 
блеянием. А ещё корова была 
рыжая, которая очень любила, 
когда мы пели канон Божией 
Матери. Подходила поближе, ухо 
поворачивала и слушала.

ПелИ, КаК на неБе

Инокиня мария (никитина):
– В 2001 году владыка Симон 

освятил большой деревянный 
храм в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы, в котором налади-
лась ежедневная богослужебная 
жизнь. Помню, совершалось 
празднование в честь иконы Бо-
жией Матери «Взыскание погиб-
ших» – престольный праздник 
самого первого маленького хра-
ма, и очень хотелось помолиться 
в нём за ранней Литургией. Тем 
более что в обители к тому вре-
мени был второй священник. Но 
оказалось, что на клиросе петь 

некому – сёстры готовились к 
поздней службе. И мы пошли с 
матерью Екатериной на клирос. 
У меня навыка церковного пения 
не было никакого. Кроме «Госпо-
ди, помилуй», я ничего не могла 
пропеть. А на раннюю Литургию 
пришли местные бабушки – са-
мые ревностные прихожанки. 
Пели мы на два голоса непо-
нятно как. И только думали: как 
бы дотянуть до конца службы. 
Решили извиниться после Ли-
тургии перед прихожанами за 
такое пение. Вышли с клироса, 
а бабушки стоят умилённые: 
«О-о-о-й, какая же служба была, 
а пели, как на небе!» И тут мы 
поняли, что произошло чудо – 
Матерь Божия всех благодатью 
покрыла.

сИла БожИя 
в немощИ 
соверШается
 
Игумения сергия:
– Сегодня в обители соверша-

ется положенный круг богослу-
жений, установлен молитвенно-
трудовой ритм повседневной 
жизни. Ежедневный труд сестёр 
складывается из различных по-
слушаний: в храме, на клиросе, 
в трапезной, в просфорне, на 
огороде и других. У нас есть не-
большое хозяйство: куры, козы, 
коровы, бычок. Производим по-
немногу сыр, творог, иногда мас-
ло. Хлебушек печём. В монасты-
ре действует воскресная школа, 
в которой изучают Закон Божий, 
основы духовно-нравственной 
жизни, к Рождеству Христову и 
к Пасхе готовят праздничные 
выступления.

Прошли годы, и сейчас, бывает, 
смотрю в окно из своей кельи 
и часто вспоминаю дорогого 
владыку Симона (Новикова), 
как приходила к нему и всё се-
товала. Пыталась доказать, что 
я немощная и душою, и телом 
и непригодна для игуменства. 
А он шёпотом мне говорил: 
«Матушка, сила-то Божия в не-
мощи совершается. Апостол-то 
Павел трижды Господа просил 
об исцелении, а Господь отвечал: 
“Довольно для тебя благодати 
Моей…”».

В то время смысл этих слов до 
меня никак не доходил. Со скор-
бью я думала: «Почему владыка 
говорит мне одни и те же слова, 
да и вообще я ведь не апостол 
Павел. Нет, он меня не понима-
ет». А теперь, по прошествии 
стольких лет, смотрю на обитель 
и понимаю: то, что есть, – это, ко-
нечно же, чудо милости Божией 
и Пресвятой Богородицы.

В Псалтири есть удивительные 
слова: «Не нам, Господи, не нам, 
но имени Твоему даждь славу о 
милости Твоей…». Всегда держу 
их в своём сердце и уповаю на 
милость Господню.

Записала вероника мИлова

Покровский монастырь: 
время и люди

свято место

В монастырском саду. 2019 г.
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Специалист в области приходского про-
свещения – это человек, который прошёл 
ступень церковного образования. Основ-
ная задача программы Центра, которая 
предлагается для обучения, – это под-
готовка специалиста, который благодаря 
полученным знаниям понимает проблемы 
и может решить их.

– Эта деятельность пределами при-
хода не ограничивается, – рассказывает 
игумен Иоасаф. – Как говорил митропо-
лит Антоний Сурожский: прихожанами 
прихода являются и те, кто туда не 
приходит. Возможно, что они только 
пока ещё не приходят, и задача церков-
ного специалиста – как раз стать этим 
связующим звеном, соединяющим Церковь 
и потенциальных прихожан. И если цер-
ковный специалист использует разные 
методы и формы работы – это только 
приветствуется, это похвально.

Обучение в Центре длится восемь семе-
стров, семь из которых студенты учатся, 
а восьмой – это подготовка к защите вы-
пускной квалификационной работы. По 
окончании обучения выпускники получа-
ют диплом и возможность вести катехиза-
торскую, миссионерскую и социальную 
деятельность, работать с молодёжью.

– У нас есть два учебных цикла, – по-
ясняет игумен Иоасаф. – Первый – это 
православное богословие. Здесь предусма-
тривается изучение таких дисциплин, 
как Священное Писание Нового и Ветхого 
Завета, догматическое богословие, ли-
тургика, история Русской Православной 
Церкви, История древней Церкви, святоо-
теческая письменность – достаточно 
большой список дисциплин. 

Со второго-третьего курса уже начи-
нается другой цикл – организация при-
ходского просвещения. В него входят уже 
практические дисциплины: как организо-
вать на месте работу, к которой призван 
будущий специалист.

Категории людей, на которые направле-
на деятельность церковного специалиста, 
помимо прихожан, – это и невоцерковлён-
ные люди, ищущие Бога, и те, кто желает 
войти в лоно Церкви, люди крещёные, но 
не живущие церковной жизнью. Новона-
чальные христиане или люди, которые 
давно обращаются за помощью к Церкви, 
независимо от опыта церковной жизни.

По благословению митрополита Рязан-
ского и Михайловского Марка при Центре 
подготовки церковных специалистов 
осенью этого года открылась ещё и школа 
псаломщиков для желающих научиться 
качественному чтению богослужебных 
текстов с акцентом на осмысленность и 
эстетику. В программе бесплатного одно-
годичного курса церковнославянское 
чтение плюс богослужебная практика, 
церковнославянский язык, литургика, 
Священная история Нового Завета. Заня-
тия проходят три раза в неделю.

– На сегодняшний день поступили 
учиться 42 человека. Есть даже студенты 
из Тульской, Московской областей, из Ка-
симова и удалённых уголков Рязанщины, – 
делится доброй новостью отец Иоасаф. – И 
они готовы приезжать на очные занятия 
в эту школу. Люди интересуются и хотят 
поделиться этими знаниями с близкими. 
Их деятельность пойдёт в помощь при-
ходским священникам.

Перед началом учебного года по тра-
диции владыка Марк отслужил молебен, 
чтобы попросить у Бога помощи в душе-

основы просветительского 
служения, которые способ-
ствуют развитию правильной 
духовной жизни человека. 
Он должен уметь находить 
подход к каждому предста-
вителю общества: к больному 
человеку в больнице – свой 
подход, к молодёжи – дру-
гой, к воинам – третий и т. д. 
Перед таким специалистом 
открывается очень широкий 
спектр действий и богатый 
инструментарий, которым он 
должен уметь пользоваться.

– Церковный специалист 
в храме – незаменимая по-
мощь священнику, – говорит 

батюшка. – Священник чисто физически 
не успевает, не может быть везде. Спе-
циалист занимается и с детьми, и с под-
ростками, и со взрослыми. 

Для студентов Центра организуются 
встречи с интересными людьми. На-
пример, в сентябре состоялась встреча 
с экспертом в области сектоведения, 
историком, публицистом и писателем, 
профессором Александром Дворкиным.

полезном учении. Молились также и за 
преподавателей.

– На кого нам нужно ориентироваться 
в учении? На отличников. В наших храмах 
есть своего рода Доска почёта. На ней – 
отличники и краснодипломники, – шутит 
батюшка. – Это множество ликов святых 
на иконах. И поэтому мы, двоечники, об-
ращаемся к этим отличникам, чтобы 
они нам подсказали, помогли выбраться 
из двоек, подобраться поближе к отлич-
никам. Или хотя бы к хорошистам.

Занятия в Центре не всегда прохо-
дят в очном формате, в некоторые из 
дней устраивают видеоконференции в 
телеграм-канале. Но отец Иоасаф под-
чёркивает очевидную ущербность вир-
туального общения и ратует за большее 
количество очных занятий.

– У нас есть зимняя и летняя сессия, – 
продолжает рассказ батюшка. – В конце 
января бывает экзамен. По моим дисци-
плинам «Святоотеческая письменность» 
и «Введение в литургическое предание 
Церкви. Устав. Гимнография» я прошу 
студентов обязательно предоставить 
конспект: не распечатанный, а именно 
написанный от руки – это очень полезный 
навык. Ещё я практикую такое задание: 
подготовить к экзамену реферат, тоже 
написанный от руки – 7–10 листов фор-
мата А4. Это делается для того, чтобы 
в голове учащихся что-то оставалось. 
Работы студентов мы изучаем серьёзно 
– читаем, смотрим, погружаемся.

Для обучающихся в Центре есть темы 
выпускных работ, рекомендованные 
учебным комитетом Русской Православ-
ной Церкви для выпускных квалифика-
ционных экзаменов. Их 55. Сам человек 
выбирает ту тему, которая ему близка, 
к которой он тяготеет. Можно начать 
готовиться прямо с первого курса – тем 
быстрее наберёшь материала для себя 
и тем лучше работа сложится в голове, 
останется её только грамотно изложить 
на бумаге.

– У нас есть студенты, которые назы-
ваются вольнослушатели. Это студен-
ты, которые изначально или в процессе 
обучения говорят, что диплом им не ну-
жен. Они просто хотят присоединяться 
к занятиям и что-то оттуда брать для 
себя. Добро пожаловать!

Что же должен уметь выпускник в ре-
зультате обучения? Конечно, он должен 
знать и применять на практике духов-
ные, организационные, методические 

Добро пожаловать в науку
центр подготовки церковных специалистов рязанской епархии действует в нашем городе на протяжении девяти лет. здесь 

получают богословское образование не только рязанцы, но и жители других областей. о деятельности центра рассказал его ди-
ректор игумен ИоасаФ (сорокин).

Также Центр подготовки церковных 
специалистов проводит различные бла-
готворительные акции в поддержку 
пенитенциарных учреждений Рязанской 
епархии. Так, с 1 сентября по 14 октября 
прошла акция «Подари книгу заключённо-
му», приуроченная ко «Дню милосердия и 
сострадания ко всем, во узах и темницах 
находящимся». Был открыт сбор книг 
православной тематики для пополнения 
библиотек за колючей проволокой. В 
праздник Преображения Господня Центр 
отправил более ста килограммов свежего 
урожая яблок для коллектива следствен-
ного изолятора и их подопечных.

– Тем, кто хочет учиться, я предлагаю 
набрать в поисковике «Центр подготов-
ки церковных специалистов Рязанской 
епархии», – говорит в заключение беседы 
игумен Иоасаф. – Есть сайт, группа в ВК 
и телеграм-канал – можно подписаться. 
Есть также контакты: электронная 
почта, телефон. Обучение в Центре бес-
платное. Принимаем всех, независимо 
от пола и возраста. Главное, чтобы был 
диплом о среднем образовании.

татьяна ларЧИна

Пережить достойно боль
Презентация книги «Благословенная раифа» в рязанской областной библиотеке им. 

м. горького состоялась ровно через две недели после похорон валерии андреевой – и 
стала вечером памяти талантливой молодой женщины. а её мама, автор книги людмила 
анисарова, явила пример удивительного мужества. на страницах уже не первой своей 
книги людмила анисарова, без ропота принимая выпавшие на долю их семьи беды, 
вдохновенно делится с читателями самым сокровенным.

Когда писательница Людмила Анисаро-
ва узнала о смертельном диагнозе своей 
единственной дочери Леры – молодой 
успешной женщины, умницы-красавицы, 
счастливой жены и мамы десятилетних 
сыновей-двойняшек – она на два года 
словно онемела, из-под её писательского 
пера не выходило ни строчки. А потом 
стала складываться эта книга, посвящён-
ная дочери.

Книга вышла многогранной. Это не 
только история болезни, но история на-
дежды, обретения веры и воцерковления, 
принятия Божьего промысла и личный 
опыт полного доверия Богу. Это и утешительный рассказ об удивительных людях 
и их молитвенной помощи, об огромной доброте, которой обильно делились 
люди – зачастую совсем незнакомые. Это рассказы о поездках Леры и её мамы в 
Раифский мужской монастырь, что под Казанью, о его чудесной святыне – Грузин-
ской иконе Божией Матери; о святынях Рязанской земли. А ещё это размышления 
автора о причинах страданий и болезней, это исповедальный материнский плач 
о собственных грехах и ошибках.

Лера боролась с болезнью в течение шести лет. Её мама считает настоящим 
чудом, что на столь щедрый срок была продлена земная жизнь дочери – ведь по 
статистике с таким диагнозом живут в среднем одиннадцать месяцев. Дочь успела 
увидеть привезённые из типографии книги, ей посвящённые, уже перед самым 
своим уходом.

«Я сейчас живу совсем в другом измерении. Никогда не думала, что можно 
провожать человека не в последний путь, а в новую светлую жизнь. Собственно, 
книга – о том, как проходило воцерковление нашей дочери и всей нашей семьи. 
Это наш путь к Богу. После таких расставаний понимаешь, ради чего стоит жить. 
Успеть к Богу прийти – вот самое главное…» (Из выступления Людмилы Анисаро-
вой на презентации книги «Благословенная Раифа».)

А кульминацией презентации стала песня, посвящённая Лере и написанная 
в минуты её ухода поэтом Татьяной Бутченко: «Мама, я ухожу, меня небо зовёт,/  
Мама, это не смерть, а прекрасный полёт./ Полечу над этим миром и над нашим 
храмом./ Слышишь: ангел зовёт. Отпусти меня, мама!»

любовь КантаржИ

Приглашаем!
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1– 2 ноября – Введенская Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
3–4 ноября – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
9–10 ноября – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
16 ноября – с. Годеново. Храм во имя свт. Иоанна Златоуста. Монастырь 
Животворящего Креста Господня.
17 ноября – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны
Московской). Новоспасский монастырь.
22 ноября – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
23–24 ноября – Мордовская митрополия. Варсонофиевский монастырь. Санаксар-
ский Рождества Богородицы монастырь.
30 ноября – Троице-Сергиева Лавра. Хотьковский Покровский монастырь.
1 декабря – Муром. Спасо-Преображенский, Благовещенский, Троицкий монастыри. 
Мощи свв. Петра и Февронии Муромских.

Исполняя предназначение                      выбор

– александр, расскажите, 
пожалуйста, что подвигло вас 
приехать на специальную во-
енную операцию.

– Давным-давно,  будучи 
16-летним юношей, я уехал из 
родных мест в город Санкт-
Петербург (тогда Ленинград), 
рассчитывая стать моряком, 
пойти по стопам старшего брата 
Михаила . Жизнь в итоге пошла 
не по запланированному сце-
нарию, но, как бы то ни было, я 
провёл в городе на Неве 25 лет и 
не так давно вернулся на родину.

Вернувшись, стал убирать 
хлеб на комбайнах вместе с ещё 
одним братом Петром. Я человек 
технического склада, с маши-
нами на «ты», работа давалась 
легко.

Проработал так несколько лет, 
и вот как-то, когда уже шла СВО, 
по телевидению показывали сю-
жет о том, как из микроавтобуса 
вытаскивали наших пленных, 
стреляли им в ноги, а среди них 
лежал парнишка с мешком на 
голове. В начале сюжета было 
видно, что он стонет, живой, а по-
том выводят остальных, камера 
опять переключается на этого 
парня, а он уже застыл, без при-
знаков жизни… Совсем молодой 
парнишка! У меня сыну Игнату 
20 лет… В этот момент сильно 
ёкнуло внутри, я подумал: что это 
такое творится?! Надо идти и по-
могать нашим ребятам. Если мы 
сейчас не будем драться – то по-
теряем свою самостоятельность, 
и мои дети уже не будут такими 
свободными, каким был я.

– то есть на вас такое силь-
ное впечатление произвёл 
именно этот сюжет?

– Да… и вся ситуация, которая 
привела к этому сюжету. Откуда 
такие зверства?! Почему гибнут 
молодые парнишки?! Мне-то 
было под 50, я уже состояв-
шийся взрослый мужчина, дети 
большие, у них всё в порядке, 
я свободный, работа сезонная, 

с воином александром мы познакомились в Донецке, решая общие вопросы. я уидела его человеком цельным и решительным, отве-
чающим за свои слова и поступки. родом александр из рязанской глубинки, родился в 1973 году в с. никольском сапожковского района. 
Проживает в селе морозовы-Борки недалеко от места рождения. на сво александр с лета 2023 года, куда отправился добровольно. вдали 
от родины всегда приятно встретить земляка, ощущаешь словно глоток свежего воздуха. однажды мы разговорились.

меня ничего не держит, поэтому 
твёрдо для себя решил пойти. 
Там должен быть я, а не эти зе-
лёные парни, которые толком 
и не приспособлены, им жить и 
жить…

– Как сложился ваш воен-
ный путь?

– 24 июля 2023 года я убыл из 
города Рязани в перевалочный 
пункт, на полигон, где собира-
ются все добровольцы, чтобы 
пройти подготовку. Не все это 
выдерживали, психологически 
не были готовы к элементар-
ным трудностям. Здесь надо 
быть сильным. Стрелять не так 
сложно, сложно преодолевать 
себя: холод, грязь, сидеть, ждать, 
идти болотом, ведь в основном в 
таких случаях начинается война 
с самим собой.

– в итоге оттуда вас напра-
вили в Донецк?

– Да, там мне дали автомобиль 
1975 года выпуска – отличный, 
кстати, автомобиль, советский 
«Урал», БМ-21 ГРАД, воистину 
надёжный. Так и служу на нём с 

августа 2023 года.
– александр, что помогает 

вам не терять самообладания 
в трудные моменты? вы ве-
рующий человек?

– Да, очевидно, что есть Бог. 
Господь управил так, что я на-
хожусь там, где надо, для меня 
нет в этом никаких сомнений. 
Я в Бога верю. Мать у меня на-
божная, приучала нас с детства: 
мы крещёные, она брала нас в 
Церковь, праздники отмечали 
и молитвы слышали. И будучи 
взрослым, осознанно понимаю, 
что Господь есть, Он рядом. Со 
мной всегда есть икона Всеца-
рицы, привезённая с Афона. Мне 
брат её подарил, когда я уезжал. 
Я с ней не расстаюсь и в блинда-
же (специально полочку для неё 
сделал, протираю, целую её), и 
в машине на позициях. Господь 
со мной…

– насколько я знаю, в вашей 
семье и ещё один брат ушёл 
добровольцем после вас. Как 
так вышло? вы договарива-
лись об этом?

– Нет, у каждого из нас воз-
никло своё такое решение, мы 
не договаривались, разговоров 
не вели. Я и сам никому ничего не 
говорил, просто для себя понял, 
что пойду, и всё.

– Как отнеслись родные и 
близкие к вашему решению?

– Естественно, переживая за 
меня, сначала отговаривали, 
потом поняли, что в этом нет 
смысла. Говорили – только не 
унывай, что бы ни случилось. 
Главное – действительно не уны-
вать, иначе силы будешь тратить, 
а силы нужны в той ситуации, в 
которой я нахожусь, ведь может 
быть всякое, поэтому нельзя 
падать духом. Когда поняли, что 
я не изменю своего решения, 
– согласились и фактически 
начали службу вместе со мной. 
Они по-своему, живя там, начали 
помогать мне здесь, практически 
служить одновременно. Делают 
всё, чтобы мне и моим сослужив-
цам было чуть легче. Благодаря 
тому, что они сюда нам передают 
(амуницию, рации, теплоодеяла 
от тепловизоров, продукты и 
много чего ещё), мы налажива-
ем быт и обретаем комфорт в 
службе, без чего трудно решать 
поставленные задачи. Так что 
мои гражданские тоже в какой-то 
мере на передовой.

– нет ли у вас какого-то 
неуважения к тем, кто сбежал, 
откосил?

– Если будешь так думать – 
сложно станет жить… Пусть 
они катаются на своих красивых 
машинах, сидят в ресторанах, я 
им отчасти и обеспечиваю ком-
форт. В конечном итоге каждый 
задаст себе вопрос: почему он 
сидел в ресторане, пока кто-то на 

«передке» работал? Думаю, что 
парень с передовой будет боль-
ше себя уважать, чем те люди. 
Лично я рад, что служу, приношу 
пользу стране, что мать горда 
своим сыном. Когда чувствуешь 
всё это, то понимаешь, что жи-
вой, на душе становится хорошо.

– знайте, что гордится вами 
не только мать, но и все другие 
земляки. спасибо вам за ваш 
выбор и ежедневный подвиг, 
совершаемый ради нас!

– Для меня будет особенно 
приятно услышать «спасибо» 
тогда, когда мы пойдём в на-
ступление и закончим всю эту 
операцию, когда достигнем це-
лей и настанет мир. Мы должны 
прогнать врага, тогда «спасибо» 
будет по-настоящему ценно, а 
сейчас особо благодарить и не 
за что. Я ещё не исполнил своего 
предназначения. Главное – за-
кончить войну победой, чтобы 
обыкновенные мирные люди 
в Белгороде, в Лисичанске, в 
Донецке, в Москве, в Горловке 
и других городах (и в Курске. – 
Ред.) не страдали, чтобы распри 
прекратились, все ездили друг 
ко другу в гости и радовались, 
что живут в одной стране.

На этом наш разговор с Алек-
сандром подошёл к концу. Его 
заряженность на активные дей-
ствия, скромность и внутренняя 
сила не могут не вдохновлять. 
Верится, что мы обязательно 
дождёмся Победы, потому что 
приближают её такие Богом 
хранимые настоящие мужчины. 
Низкий поклон нашей глубинке 
за таких воинов и широкой души 
жителей.

 Подготовила Дарья Угарова

Воин Александр с мамой 

Паломнический центр рязанской епархии


